

## **Présentation du cycle « Penser par les marges »**

**Février – Juin 2023**

**Coordination : Adrien Thibault, postdoctorant en science politique  
(SAGE, CNRS/Université de Strasbourg)**

Le cycle « Penser par les marges » est un cycle de conférences conçu pour accueillir des chercheuses et chercheurs en sciences sociales, dont les travaux invitent à « penser par les marges ».

Cette invitation est d'abord d'ordre épistémologique : puisque, comme le dit Gaston Bachelard, « il n'y a de science que de ce qui est caché », la progression de la connaissance scientifique procède nécessairement de ruptures avec les évidences, de renversements de perspective, autrement dit d'une pensée des impensés.

Les conférences de ce cycle offrent, en effet, un éclairage original sur des thèmes déjà largement investis par la recherche en sciences sociales, mais rarement étudiés sous cet angle. Elles renouvellent, ainsi, nos appréhensions de questions aussi classiques que peuvent l'être la migration, la folie, la langue, l'économie informelle ou le féminisme. Marginales dans la manière de formuler leurs problématiques et leurs hypothèses, ces recherches produisent des résultats qui sont loin d'être marginaux.

L'invitation à « Penser par les marges » est aussi conceptuelle, amenant à s'interroger sur les sens et les usages des notions de « marge » et de « marginalité » en sciences sociales. Il s'agit de notions relativement polysémiques chargées, le plus souvent, d'une double dimension sociale et spatiale, qui ne se conçoivent qu'en rapport avec un « centre » ou une « norme » – quand bien même cette relation n'est pas toujours explicitée. Ces notions ont, ainsi, pu être critiquées, tantôt pour leur flou et leur ambiguïté définitionnels et tantôt pour leur caractère insuffisamment relationnel et dynamique, engageant une naturalisation du social.

En invitant des conférencier.es issu.es de différentes disciplines des sciences sociales (anthropologie, histoire, linguistique, géographie, science politique...), qui ne recourent pas nécessairement à ces notions, ce cycle entend également offrir un espace d'échange autour de leur intérêt et de leurs limites dans le travail de recherche en sciences sociales.

Les conférences programmées entre avril et juin 2023 seront organisées par des doctorant.es de l'IRMC, en collaboration avec le coordinateur du cycle, Adrien Thibault. Les thématiques ne sont pas systématiquement fondées sur des recherches menées au Maghreb : elles visent plutôt à faire dialoguer des recherches menées dans d'autres espaces géographiques (Amérique du Sud, Europe du Sud, Afrique de l'Ouest...) avec des recherches menées, en particulier, sur et depuis la Tunisie.